
Synthèse de la réunion publique - Coutansouze

Lieu : salle des fêtes de Coutansouze, Allier, Région Auvergne-Rhône-Alpes, France
Date : 29 novembre 2022
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Participants

Représentants de l’entreprise Imerys :
● Daniela Liebetegger, directrice du développement durable et des parties prenantes
● Dominique Duhamet, responsable des opérations
● Fabrice Frebourg, chef de projet environnement

Représentants des collectivités locales : Denis James, maire de Coutansouze.

Contexte

La réunion a été organisée par Imerys. C’est la commune de Coutansouze qui accueille
l’événement.

Imerys porte un projet de mine souterraine de lithium (EMILI). Le futur site d’exploitation est
aujourd’hui une carrière de kaolin.

Ce projet a pour ambition d’être un maillon essentiel de la transition énergétique en France et
en Europe. En effet, le lithium qui sera extrait à Beauvoir devrait alimenter les futures usines de
batteries pour les véhicules électriques.

Enfin, il est important de noter que des choix ont été opérés par l’entreprise pour réduire au
maximum les impacts environnementaux du projet (et ce souvent au détriment de sa rentabilité)
: caractère souterrain de la mine et transport des minéraux par fret ferroviaire entre autres
choses.
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Cette réunion publique avait pour objectif de présenter le projet et de répondre aux questions
des riverains.

Présentation
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Retranscription des échanges

Un riverain demande : “Qui est derrière Imerys ?”
Imerys répond : “Imerys est une entreprise française, dont le siège social est à Paris. Présent
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sur les cinq continents, le groupe est le leader mondial sur 75% de ses activités. Les produits
conçus par Imerys se retrouvent dans le quotidien (peintures et dentifrice par exemple).
L’entreprise étant cotée en bourse, elle est détenue par de nombreux actionnaires.”

Un riverain demande : “Le permis exclusif de recherche est disponible sur Internet mais il est
particulièrement dense. Pourriez-vous mettre à disposition, dans les mairies par exemple, des
documents plus accessibles pour comprendre le projet ?”
Imerys répond : “Ce type de document contient des notes de présentation ou des résumés
non-techniques. Cet élément n’existe malheureusement pas dans le PER. Nous prenons note
pour vous fournir éventuellement un résumé accessible à l’ensemble de la population.”

Une riveraine demande : “Quelles autres éléments comptez-vous valoriser avec le lithium ?”
Imerys répond : “Le lithium est contenu dans le mica qui se trouve lui-même au sein du
granite. Associés à ses micas, on retrouve des minéraux accessoires ou connexes. Imerys
envisage de concentrer l’étain et le tantale. Ces autres métaux nécessitent des procédés de
transformation différents de ceux du lithium.”

Un riverain demande : “Allez-vous utiliser des produits chimiques pour produire le lithium ?”
Imerys répond : “Aujourd’hui, nous sommes en train de tester de nombreux procédés à la fois
pour l’étape de concentration et pour l’étape de conversion. Nous ne pouvons donc pas vous
décrire les procédés qui seront utilisés, ils seront à la fois mécaniques et chimiques.
C’est pour ces raisons que nous avons besoin de passer à une phase de pilote industriel après
les tests en laboratoire.”

Une riveraine demande : “Aujourd’hui, Imerys semble vouloir se séparer de ses carrières de
kaolins dans le monde pour des questions de rentabilité. Allez-vous abandonner l’exploitation
de kaolins sur Beauvoir avec ce projet de mine de lithium ?”
Imerys répond : “C’est la partie du Sud du gisement qui est riche en lithium, il se trouve que
c’est la zone dans laquelle nous n’avons pas plus d’intérêt à produire de kaolins. Nous
prévoyons donc de continuer l’exploitation du kaolin. De plus, puisqu’il s’agit d’une mine
souterraine, l’exploitation du kaolin en surface est compatible avec le projet EMILI. ”

Un riverain demande : “Vous n’avez pas parlé des déchets. Qu’allez-vous faire des tonnes de
roches qui seront extraites ?”
Imerys répond : “Pour une grande partie des résidus, la solution sera de les remblayer. Et
concernant les déchets qui seront produits par les étapes de concentration et de conversion,
nous étudions encore des moyens de les valoriser. Les quantités de déchets produites
dépendront des procédés utilisés.”

Un riverain demande : “La roche qui sera extraite contient-elle de l’arsenic ?”
Imerys répond : “La roche qui sera extraite a une très faible teneur en arsenic : 0,002 %. Cette
teneur est tout à fait normale pour du granite.”

Une riveraine demande : “Imerys s’est rendu coupable de plusieurs accidents ayant causé des
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pollutions au Brésil, en Angleterre et en Bretagne. Que prévoyez-vous pour éviter cela ? ”
Imerys répond : “Nous reconnaissons que certains de nos sites ont connu des défaillances.
Les incidents ont fait l'objet d'une enquête approfondie et tout a été mis en place pour que de
tels incidents ne se reproduisent plus. Concernant ce projet, nous travaillons avec des
prestataires solides pour anticiper tous les risques possibles. Imerys est en train de réaliser
plusieurs études, notamment sur l’eau, qui vous seront présentées.”

Un riverain demande : “Je crois que vous êtes en train de mener une étude d’impact
socio-économique. Quelles vont être les retombées économiques de votre projet sur notre
territoire ?”
Imerys répond : “Nous estimons aujourd’hui que 1000 emplois directs et indirects seront créés
grâce au projet. 50 % de ces emplois seront directs et 50% seront indirects. Ce rapport est une
estimation prudente : nous pensons que le nombre d’emplois indirects pourrait être plus
important.
Les emplois créés seront divers : des ingénieurs aux conducteurs d’engins, en passant par des
administratifs. Ils seront pérennes puisque l’exploitation est prévue pour au moins 25 ans.”

Une riveraine demande : “Où et comment seront enterrés les conduits qui amèneront le mica
au site de chargement ?”
Imerys répond : “Les conduits seront enterrés comme les canalisations. Aucun espace naturel
sera impacté puisqu’ils suivront les routes départementales.”

Une riveraine demande : “Comment se fait-il qu’une multinationale ait si peu de réponses à
nos questions ?”
Imerys répond : “Imerys a choisi de communiquer relativement tôt. Ce choix s’explique par la
volonté de co-construire le projet avec l’ensemble des parties prenantes. EMILI étant encore en
phase de cadrage, nous ne pouvons pas encore nous appuyer sur les résultats des études pour
répondre aux nombreuses et légitimes questions des riverains.”

Une riveraine demande : “Où en est le bilan carbone du projet ?”
Imerys répond : “Nous avons décidé de communiquer très tôt dans le projet. Nous produirons
évidemment un bilan carbone. Toutefois, nous avons de bonnes raisons de penser que le bilan
carbone d’EMILI sera environ moitié moins important que les autres projets en fonctionnement
dans le monde : en effet, des engins électriques seront utilisés, le transport par rail a été
choisi...”

Un riverain demande : “Où avez-vous prévu de placer votre site de conversion ?”
Imerys répond : “Nous étudions actuellement trois sites -dont un qui ne présente pas les
caractéristiques techniques suffisantes.
Imerys recherche un site industriel existant pour accueillir sa future usine de conversion. Nos
critères concernent aussi les embranchements possibles avec le réseau ferroviaire, le
raccordement électrique et la disponibilité de la ressource en eau.
Actuellement, il nous paraît peu probable que le site soit classé Seveso.”
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Une riveraine demande : “Pouvez-vous nous garantir que la mine n’aura pas d’impact sur la
nappe phréatique ?”
Imerys répond : “Nous travaillons avec un bureau d’études spécialisé sur l’hydrogéologie,
Antea. Une fois qu’il aura terminé ses études, il viendra lui-même vous présenter les résultats.
Nous reviendrons donc vers vous une fois que les études auront été réalisées.”

Conclusion

Cette réunion publique a permis :
● À l’entreprise de mettre en œuvre sa politique de concertation autour du projet.
● À l’entreprise de répondre aux nombreuses questions des riverains venus assister à la

réunion publique.
● À certains individus d’exprimer leurs oppositions.
● À d’autres riverains de saluer la démarche de concertation de l’entreprise, et parfois

d’exprimer leur soutien au projet.
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